

RESUMEN

El principio fundamental de la presente investigación es indagar los rasgos psicológicos de los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto perteneciente a la Universidad Autónoma “Juan Misael Saracho” de la ciudad de Tarija.

En función al contexto en el cual estas personas se desenvuelven (familiar, profesional y socialmente) se va adaptando y desarrollando una determinada personalidad, la que influye en la toma de decisiones frente a diversas situaciones que experimenta el ser humano y la manera de reaccionar ante ellos, como también las actitudes positivas o negativas, los valores inculcados por la familia durante toda la vida y las emociones que se manifiestan como consecuencia de esta situación que se puede presentar al rechazar o aceptar la práctica del aborto.

Asimismo, ésto dependerá de la formación que reciben los estudiantes de la Carrera de Medicina, la que genera cierto tipo de comportamiento, conocimiento y actitud respecto a este tema, que está relacionada con sus formas de pensar, actuar, sentir; de la personalidad y valores que presentan los estudiantes de Medicina que están a favor y en contra del aborto, la que está vinculada con la ética profesional, que tienen como fin prioritario salvar vidas y preservar la salud del ser humano.

Para la realización de esta investigación se tomaron las siguientes características psicológicas: Personalidad, actitud, valores y las características afectivo-emocionales que presentan los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto.

Por lo que se planteó el objetivo de la investigación que es: ***“Determinar los rasgos psicológicos de los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto pertenecientes a la Universidad Autónoma “Juan Misael Saracho” de la ciudad de Tarija”.***

A su vez en este trabajo de investigación se plasma los siguientes objetivos específicos: “*Determinar los rasgos de personalidad de los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto*”, “*Determinar la actitud de los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto*”, “*Identificar el valor predominante que tienen los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto*” y “*Describir las características afectivo - emocionales de los estudiantes de medicina que están a favor y en contra del aborto*”.

Como población se consideró a los estudiantes pertenecientes a la Universidad Autónoma “Juan Misael Saracho” de la Ciudad de Tarija, que tengan entre los 18 y 26 años de edad, que sean estudiantes de la Carrera de Medicina, que asuman una actitud ya sea a favor o en contra del aborto.

Por las características de esta investigación, se encuentra en el área clínica, exploratoria, descriptiva, transversal, teórica, cuantitativa y cualitativa. Por lo tanto se utilizaron métodos, técnicas e instrumentos seleccionados y analizados a detalle de manera individual para establecer aspectos comunes, diferentes y luego generalizarlos al grupo estudiado para dar cumplimiento a los objetivos e hipótesis planteadas.

Por último se ilustran las conclusiones arribadas a partir del trabajo de investigación:

Los estudiantes que están a ***favor del aborto*** presentan una personalidad caracterizada por los siguientes factores: Poca fuerza súper yo, Sizotimia, Dureza, Baja integración, Mucha tensión, Audacia, Radicalismo y Mucha fuerza del súper yo, lo que significa que son personas despreocupadas, tienen poca aceptación de normas convencionales, críticas, realistas, no son afectados por sus sentimientos, autoconflictivas en su forma de pensar, sentir y actuar, tensas, atrevidas, tienen ideas nuevas y liberales, también son emprendedoras y cordiales. Mientras que los estudiantes de medicina que están en ***contra del aborto*** manifiestan: Poca fuerza del yo, Desurgencia, Conservadurismo, Timidez, Mucha Tensión, Afectomia, Mucha

fuerza súper yo, Susplicacia, lo que significa que son personas cautelosos, reflexivas, conservadoras de ideas tradicionales, arraigadas, susceptibles, cerradas, frustradas, afectuosas, serenas, responsables, participativas, moralistas, difíciles de engañar y desconfiadas.

Por otro lado los estudiantes de medicina que están a *favor del aborto* presentan una actitud neutra a la práctica del aborto, lo que refleja que presentan una actitud intermedia, es decir que sus criterios ante la práctica del aborto pueden depender de las situaciones o circunstancias que van a dar lugar a rechazar y aceptar esta práctica, tomando en cuenta que esta actitud es caracterizada por presentar un conocimiento alto, sentimientos de rechazo y conductas positivas. Así también los estudiantes que están en *contra del aborto* presentan una actitud neutra a la práctica del aborto, lo que demuestra que su posición puede modificarse y dar lugar a aceptar la práctica del aborto, por situaciones que lo ameriten; ésta actitud se caracteriza por presentar un conocimiento alto, sentimientos de aceptación y por último conductas negativas, lo que puede deberse a que los mismos tienen un conocimiento profundo acerca de la temática abordada, lo que influye en los sentimientos de los sujetos, ya que éstos son contrarios al sentido de su posición (a favor o contra del aborto) lo que demuestra que lo que más influye en la internalización de su posición es el componente conductual.

Los estudiantes de medicina que están a *favor del aborto* presentan como el valor predominante el teórico lo que significa que son personas críticas, racionales debido a que analizan primero su situación actual de manera consciente para tomar la decisión más apropiada ante una situación de embarazo, mientras los estudiantes que están en *contra del aborto* presentan como valor predominante al religioso, es decir que son personas místicos, que tratan de comprender el cosmos como un todo, hallan la afirmación de la vida en la experiencia religiosa, tienen el enfoque que existe un ser superior a nosotros, lo que quiere decir que son personas que rigen sus vidas en las normas morales sólidas, ya que valoran la vida de un nuevo ser considerando que esta es una creación divina fundamental.

Los estudiantes de medicina que están a *favor del aborto* presentan las siguientes características afectivo-emocionales: Hostilidad frente al mundo, mucha presión, temor a desorganizarse y necesidad de liberarse rápidamente de los problemas, estos mismos pueden influir en su forma de pensar, sentir y actuar para que estén a favor de la práctica del aborto. Los estudiantes que están en *contra del aborto* son personas afectivas, sensibles, así también presentan angustia, hostilidad frente al mundo y sentimiento de soledad.

Además es importante puntualizar que a partir de estas conclusiones se plantearon las recomendaciones pertinentes.